



HOJA DE TRABAJO #7

CUARTA UNIDAD: TIEMPO Y MEMORIA HISTÓRICA

Instrucciones: Realizar la lectura titulada “Historia y extremismo: el ejemplo del islam” posteriormente contestar las preguntas. Puedes hacerlo a computadora y en caso de no poseer, hacerlo a mano. Subir la tarea en la plataforma classroom para el día miércoles 8 de julio.

Historia y extremismo: el ejemplo del islam

Han pasado ya más de 1400 años desde que nació Mahoma en la ciudad árabe de La Meca. Con el profeta nació el islam, un conjunto de creencias religiosas que han influido decisivamente en la historia de Oriente y el mundo. La muerte de Mahoma desencadenó una serie de conflictos entre los que sostenían ser su legítimo sucesor y creó una de las primeras rupturas de la religión de Mahoma, que separó a los musulmanes entre suníes y chiíes. Con el correr del tiempo, el islam se diversificó ampliamente y hoy abarca un extenso abanico de manifestaciones que va desde un islam pluralista y tolerante hasta el fundamentalismo del islam radical y extremista.

Los principios de la yihad, propuesta por Mahoma para expandir sus creencias, fueron uno de los factores que propiciaron el expansionismo musulmán durante la Edad Media. Esta guerra santa, que prometía el paraíso inmediato a los “mártires” de las batallas, impulsó un celo religioso de los muyahidines hasta alcanzar niveles extremos. Ese experimento de hace más de un milenio persiste hoy como un recordatorio de las profundas y aparentemente irreconciliables diferencias entre el mundo musulmán y occidente. Aunque en sus preceptos básicos el islam promueve la tolerancia y la paz, su interpretación literal y la ideología de una guerra contra los infieles, han radicalizado a muchos y han propiciado la proliferación de grupos extremistas.

Lastimosamente, esta radicalización ha degenerado en un fenómeno que ha definido la historia reciente del mundo entero: el terrorismo. Practicadas por grupos extremistas que proclaman la yihad o guerra santa, las prácticas terroristas son un recordatorio de un conflicto histórico, cuyas raíces se remontan a la época de Mahoma y la Europa Medieval, con sus cruzados. De los grupos extremistas, Al Qaeda e ISIS son el epítome de este rancio conflicto abismal que ha reconfigurado la estructura sociopolítica del mundo actual.

Al Qaeda ha visto en la yihad un medio para defender la fe contra los infieles y, al igual que ISIS, conciben a Occidente como un enemigo que promueve la opresión y la corrupción.

Conocido como ISIS por sus siglas en inglés, sus integrantes se autoproclamaron como el Estado Islámico en 2014. Este es un grupo insurgente transnacional que se dio a conocer en 2013 e inició una serie de ataques en 2014 contra el gobierno de Irak y las fuerzas de ocupación extranjera. Sus operaciones se han centrado principalmente en Irak y Siria. Se estima que una de las principales causas de su surgimiento fue la represión contra la secta suní y su formación se produjo entre los años 2003 y 2011, durante la guerra de Irak.

Los objetivos de ISIS son unificar a los grupos islámicos e imponer un gobierno basado en el califato, que se fundamente en su interpretación radical de las leyes religiosas islámicas. Asimismo, entre sus tácticas extremistas para alcanzarlos incluyen tratos brutales contra los enemigos, violencia extrema contra las poblaciones civiles (ejecuciones públicas, amputaciones y azotes), destrucción de sitios históricos, contrabando de antigüedades y ataques terroristas, como los que han ocurrido en Europa entre 2015 y 2016. Sin embargo, la situación actual de ISIS es precaria, ha sido contenido y, hasta ahora, pareciera que está condenado a desaparecer.

No obstante, su aparición es un recordatorio de que el extremismo religioso no es historia y el surgimiento de otros ISIS es probable.

Cúpula de la Roca, sitio sagrado musulmán en Jerusalén





Estos grupos han tenido cierto éxito en la perpetración de atentados terroristas que han dejado clara su posición contra Occidente. Los atentados del 11 de septiembre de 2001, en Estados Unidos, por ejemplo, sobresalen entre los ataques terroristas, por su magnitud y consecuencias. También son relevantes los de Londres y Madrid. En algunos países del Medio Oriente, como Irak, este tipo de ataques se producen constantemente. También, ISIS ha inspirado a individuos a perpetrar ataques aislados e individuales en Francia, Bélgica, Estados Unidos y otros países.

El terrorismo, es un fenómeno social que se caracteriza por el uso sistemático de la violencia, el asesinato, la destrucción y el ataque físico como armas o tácticas para alcanzar objetivos políticos o promover una causa. Desafortunadamente, en medio de estos conflictos se encuentra la población, los ciudadanos ordinarios que tratan de vivir una vida normal alrededor de tanta muerte e inseguridad. Los grupos terroristas son diferentes entre sí, pero tienen en común las tácticas que usan para alcanzar sus fines: bombas, secuestros, ataques suicidas, asesinatos, masacres, intimidación, amenazas, extorsión, tráfico ilegal de armas y actividades económicas ilícitas (narcotráfico, falsificaciones y contrabando).

Las conflagraciones han dominado el escenario del siglo XXI y un sinfín de conflictos violentos han hecho de estas últimas décadas un tiempo volátil. Estos eventos, aunque se han producido mundialmente, han hecho de Oriente Medio una de las regiones conflictivas más notorias del mundo, por la cantidad, complejidad y brutalidad de sus conflictos. Recientemente, la llamada "Primavera Árabe" provocó en Túnez y Libia una cadena de levantamientos populares contra gobiernos dictatoriales y opresivos con el fin de promover valores democráticos, libertades civiles y un cambio en la estructura política, social y económica, generalmente opuestos a la visión radical de algunas corrientes islámicas.



Ataque terrorista del 11 de septiembre de 2001

Preguntas de reflexión e investigación:

1. Investiga la diferencia entre árabe, musulmán, islámico e islamista.
2. ¿Piensas que la intolerancia y la marginación hacia los musulmanes aumenta el radicalismo islámico?
3. ¿Qué soluciones podría haber para resolver el conflicto entre el islamismo radical y Occidente?
4. Investiga cuáles son las características y efectos del terrorismo
5. Describe brevemente ¿Cuál es el problema entre Palestina e Israel?